

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 21 (1917)

Bibliographie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Musée national suisse. XXVe Rapport annuel présenté au Département fédéral de l'Intérieur et rédigé au nom de la Commission par la Direction, 1916. Zurich, 1917, br. in-8° de 58 p. avec 4 pl.

Du fait de la guerre qui se prolonge, ce document est moins volumineux que les précédents, ce n'est pas pour cela qu'il attirera moins l'attention de ceux auxquels il s'adresse.

Illustré de quatre planches qui représentent les objets les plus remarquables entrés au Musée au cours de 1916, il s'étend surtout sur des fouilles qui ont été pratiquées au quai des Alpes, à Zurich, du 15 janvier au 30 avril de cette même année.

Ces fouilles qui concernent une station lacustre appartenant à la quatrième phase de l'âge du bronze, c'est-à-dire de 1300 à 700 ans av. J.-C., pourront être reprises suivant les circonstances. Elles ont absorbé une grande partie des ressources annuelles du Musée, mais en revanche, ses séries d'objets provenant des palafittes se sont augmentées considérablement.

Par la plume de notre distingué collègue, M. E. Hahn, le rapport s'étend aussi, avec une certaine ampleur, sur la belle collection de monnaies et médailles suisses donnée au Musée par une famille zurichoise. En son temps nous avons mentionné le fait dans cette *Revue* (Voir : t. XX, p. 378).

Ce qui distingue cette splendide collection c'est, non seulement la quantité de grosses pièces d'or et d'argent dont beaucoup sont rarissimes, mais aussi les petites pièces comme les deniers et les bractéates qui s'y trouvent en grand nombre et c'est encore la beauté de conservation des unes et des autres.

Pour ne déflorer en rien le plaisir du lecteur nous ne referons pas, après M. Hahn, le catalogue des pièces les plus importantes de la collection ; nous nous contenterons de dire qu'après un inventaire sommaire, sa valeur numismatique est estimée à 150,000 francs. Ce chiffre en dit plus long que maint commentaire.

H. C.

- 1° WEISSBACH, F. H. : *Zur Keilinschriftlichen Gewichtskunde.*
- 2° WEISSBACH, F. H. : *Neue Beiträge zur Keilinschriftlichen Gewichtskunde.* Sonderabdrucke aus Band 65, bezw. 70, der *Zeitschrift der Deutschen morgenländischen Gesellschaft*. Leipzig, in Kommission bei F. A. Brockhaus, 1912 und 1916.

Der Verfasser, a. o. Professor an der Universität Leipzig, behandelt in diesen beiden Heften das weit zerstreute Material schriftlicher Quellen und Ueberlieferungen wie die erhaltenen Gewichte in kritischen Untersuchungen, indem er sich hauptsächlich und oft scharf polemisierend mit den Publikationen Lehmann-Haupts, der von Prof. Regling teilweise unterstützt wird, auseinandersetzt. Da es in dieser kurzen Anzeige nicht möglich ist, auf das Einzelne einzugehen, so begnügen wir uns mit einer kurzen Inhaltsangabe.

Im ersten, 72 Seiten starken Heft, werden in sechs Kapiteln die Skala, die Gewichtssysteme, die Gewichte, die Normen, die Währungsminen und das Wertverhältnis der Metalle behandelt. Für die Bestimmung des letztern hatte man sich vor dem Jahr 1895 der Angaben griechischer Schriftsteller, der Gewichte der achämenidischen Gold- und Silbermünzen und der Gold- und Silbertafel des assyrischen Königs Sargon bedient.

Im zweiten, 92 Seiten starken Heft, werden ebenfalls in sechs und einem Schlusskapitel, in 125 numerierten Artikeln neue Gewichtstücke, Nachträge und Verbesserungen zu bereits bekannten Gewichten, ein Versuch einer Geschichte der Keilinschriftlichen Gewichtsnormen, über den Ursprung der Keilinschriftlichen Gewichtsnormen, das Wertverhältnis der Metalle und die Entstehung des altägyptischen Gewichts aus dem babylonischen Gewicht gemeiner Norm behandelt.

Aus allem scheint hervorzugehen, dass man heute wohl noch nicht zu endgültigen unbezweifelten Ergebnissen gelangt ist, da die Forschungen schon über die richtige Leseart, die Deutung der Texte, die genaue Bestimmung der erhaltenen Masse noch nicht abgeschlossen sind und auch die bisher erschienenen Publikationen noch viele Hypothesen enthalten.

Interessenten an dieser Wissenschaft, welche für Numismatiker eine grundlegende Bedeutung hat, insofern nämlich die antiken griechischen und kleinasiatischen Münzen für ihr Gewicht und ihre Währung auf die assyrisch-babylonische Gewichtsmine zurückzuführen sind, seien hier auch auf die eben erschienene Nr. III, des 34. Bandes

der *Abhandlungen der philol.-histor. Klasse der sächs. Gesellschaft der Wissenschaften in Leipzig* hingewiesen, die von Oskar Viedebantt *Forschungen zur Metrologie des Altertums* enthält. E. H.

KUBITSCHEK, W. *Ptolemaïs*, extr. de la *Numismatische Zeitschrift*, nouvelle série, vol. X, 1917, pp. 46-48.

L'auteur rappelle que Ptolemaïs a été mis au rang de colonie romaine pendant les dernières années du règne de Claude et que ce fait a été indiqué sur les monnaies frappées par son successeur : COL CL ou CLAV. Le nombre de ces pièces est fort restreint.

L'auteur n'a eu entre les mains que l'exemplaire du Cabinet de France, provenant de la collection Pellerin, lequel a lu comme légende CLAV. Mionnet a lu CLA ; Babelon CLAV ou CLA. Rouvier, par contre, a lu CLN interprété par CL[AVDIA] N[OVA] ou A[ERONIAS]

D'autre part, une pierre milliaire de l'an 56 présente une inscription lue de la façon suivante par Mouterde : [viam] ab Antiochea [munit ad n]ovam colon[ia]m [Ptolemai-] da milia passu[um] [23]4. Cette interprétation est peu vraisemblable et M. Kubitschek en donne la preuve.

On possède bien une seconde inscription trouvée près de la première, malheureusement elle ne suffit pas pour en compléter la lecture.

En attendant mieux, M. Kubitschek fait observer qu'on pourrait lire aussi : [Stratam n]ovam colon[ia]m
[Ptolemai] da milia passu-
[um CCXX] **XIII**

L'avenir dira si cette lecture est juste. Le manque du mot *ad* devant *col* ne prouve rien ; quant au mot *Strata* il a été probablement choisi pour remplir le vide. On pourrait également admettre la lecture [Hanc via]m novam. Eug. D.